## Kurzfassung der Forschungs- und Entwicklungsarbeit

## Reibschweißen mit servo-elektrisch kraftgeregeltem Vorschubsystem

Zu den herausragendsten Entwicklungen der letzten Jahre auf dem Gebiet der Reibschweißtechnik gehört die Einführung eines servo-elektrischen Vorschubsystems. In Verbindung mit einer integrierten Kraftsensorik und moderner CNC-Steuerungstechnik ergeben sich dabei essentielle Vorteile gegenüber konventionellen hydraulischen Systemen.

Während die konventionellen hydraulischen Maschinen nur in einem begrenzten Kraftbereich gut beherrschbar sind, erlaubt das Servo-Achs-Prinzip einen nutzbaren Kraftparameterbereich zwischen 5 und 100% der Maximalkraft. Das heißt, das nutzbare Teilespektrum erhöht sich um ein Vielfaches und wird lediglich noch durch den Drehzahlbereich begrenzt. Gleichzeitig besitzt das Servo-Achs-System ein sehr hohes Maß an Dynamik bzw. Reaktionsgeschwindigkeit und gewährleistet damit eine hochgenaue Prozessführung.

Die Lärmemissionen der Anlagen beschränken sich hauptsächlich noch auf den Prozess selbst.

Der einfache technische Aufbau und die geringe Komponentenanzahl am servoelektrischen Vorschub gehen mit Preiswettbewerbsvorteilen und geringem Aufwand an Wartung und Instandhaltung einher.

Weitere Vorteile ergeben sich in der Energiebilanz. Die Elektromotoren verbrauchen nur dann Energie, wenn sie arbeiten – Hydraulik läuft ständig. Zusätzlich wird durch Rekuperation die Energie beim Abbremsen der Elektromotore ins Netz zurück gespeist. So wird die Umwelt geschont und für den Betreiber fallen die Betriebskosten gering aus.

Die Verwendung einer modernen CNC-Steuerung ermöglicht neben genauigkeitsrelevanten Eigenschaften wie dem winkelsekundengenauen Abbremsen der Spindel
oder hochgenauen Positionieren der Linearachsen auch modulare Integration
peripherer Komponenten wie zum Beispiel einem CNC-Drehsupport, Beladeachsen
oder anwendungsspezifischer Softwareapplikationen.

Die erfolgreiche Kooperation zwischen Wirtschaft und Wissenschaft bei der Entwicklung des servo-elektrisch kraftgeregelten Vorschubsystems wurde in 2006 mit dem ersten Platz des Hugo-Junkers Innovationspreises gewürdigt.



Abbildung 1: Gruppenbild mit Herrn Klaus von Dohnanyi bei der Verleihung des Hugo-Junkers Innovationspreises

Das servo-elektrische Vorschubsystem wird seit dem Jahr 2005 bei den Serienreibschweißmaschinen der Firma H&B OMEGA Europa GmbH erfolgreich eingesetzt.



Abbildung 2: Entwicklungsstufen der servo-elektrischen Reibschweißmaschinen

Bei zahlreichen Prototypen- und Kleinserien bis hin zu hochautomatisierten Großserienapplikationen, u-a. auch bei sicherheitsrelevanten Automobilbauteilen, haben sich die mit servo-elektrischem Vorschub ausgerüsteten Maschine mit ihren spezifischen Vorteilen bewährt.















































